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鼓励“ 试错”不拘一格 京东的人才战略和远见
2008年，成立了四年的京东

商城在电商领域逐渐确立了自己

的地位，同年8月，大家电产品正

式上线，京东完成了3C产品的战

略布局。就在这一年，对电商一无

所知的余睿偶然地加入了京东。

成为了京东的一名管理培训生。

余睿肯定不会想到，随着京

东的飞速发展，6年后，他被提拔

为京东最年轻的副总裁，带领一

万多人的团队在中国电商竞争最

为激烈的华东区打拼，京东201 3

年3亿多的订单中，1 /4是由余睿

领导的华东区团队完成的。而当

年的几个江湖老大如今只有淘宝

还被京东视为竞争对手。余睿见

证了京东的崛起，而京东提供给

他的，绝不仅仅是一份工作，更是

一个舞台，一份事业。

》成长
量身定制管培生计划

进入京东的管培生要先进行

半年的轮岗，熟悉所有岗位，然后

经过双向选择定岗。“ 这对公司

来讲是一个挺大的成本，这半年

管培生给公司带不来任何业绩，

就是纯培训。”余睿说。余睿的第

一个岗位是在客服接电话。“ 连

续做了一个星期，最多的一天接

了96个电话，有一天被顾客骂了

两回。”但这，只是刚刚开始。

当过拣货员、也上门送过货；

被顾客冤枉骂过，也收到过客户写

的表扬信⋯⋯半年的培训时光里，

余睿从最一线做起，真实地学习、

感受着京东的运营和管理。“ 回想

起来，虽然那段时间很苦，但是却

打了一个很扎实的基础。轮岗是公

司给予管培生最大的空间。”

岗位选择不受专业限制是京

东在管培生招聘、使用上的一大

特色。京东管培生里有来自导弹、

密码学、法律、生化、声学等各种

专业的人才，而经过学习、锻炼，

他们在自己陌生的财务、物流、运

营、采销等各个岗位都表现的非

常出色，成为公司核心人才。经过

6年的磨练，如今余睿已经成长为

集团最年轻的副总裁。“ 只要你

有才、肯学肯干，京东就给你舞

台”余睿的经历真实地演绎了京

东“ 唯才是用、不拘一格”的用人

理念。

》关爱
了解内心需求

曲来国，比余睿大7岁，一年

前加入京东，担任京东华东区人

力资源总监。作为事业上的伙伴，

曲来国最深的感受之一是余睿非

常重视一线员工的感受。“ 华东

区搬到新办公点，余睿要求前台

旁开辟‘ 配送员等待休息区’并

放上沙发，一线员工从这些小事

上感受到被尊重和关心，让他们

有一种家的感觉。”

“ 京东的员工中越来越多是

90后，了解他们的内心需求，才能

让他们更快乐地在公司工作。”

余睿说，京东的员工结构正在变

化，几年前主流的还是70、80后，

现在越来越多的90后进入到这个

市场。“ 大多数90后在经济方面

的压力较小，他们在评价一个岗

位和企业时，会比较多元。除了基

本的收入方面，他们更需要让他

们觉得宽松的大环境，以及足够

的关注和尊重。”

京东虽然是一个零售公司，

还是带有互联网公司的一些特

点，这也正好对准了这些90后的

胃口。“ 我们没有那么多条条框

框，上班不需要穿西装、打领带，

而且京东在员工福利方面一直投

入比较多，比如华东区，一个季度

对于员工福利的投入费用就接近

两百万。”

》卓越
鼓励“ 试错”创造卓越

谈到余睿管理风格上的变

化，曲来国体会很深。“ 京东发展

的太快了！我去年来华东区的时

候才6000多人，现在已经翻翻了，

我明显感觉到余睿的管理跟以前

不同了。以前他更多地是盯业务

细节，现在他关心的是部门的策

略是不是符合集团发展方向、未

来规划是什么。”

华东区的线下零售业非常发

达，阿里巴巴、苏宁云商、一号店

等电商都盘踞在华东，可以说这

里是中国电子商务竞争最为激烈

的地方。面对挑战，余睿把策略重

点 放 在 了 物 流 配 送 上 ，201 3 年

底，京东自营物流在华东区基本

做到了全境覆盖，已经可以到达

31 3个华东区行政区县，“ 除了钓

鱼岛送不到，其它地方都可以！”

余睿说。

回想在京东的这些年，余睿

最感激的是公司给了他可以试

错的机会。对于员工，余睿同样

也会在不影响主营业务的前提

下，给与一定试错的机会。“ 京东

对创新的鼓励贯穿始终，我们在

一线物流中心使用工具方面做

了很多微创新，在内部管控方面

做了很多数据模型。我们吸引这

么多传统行业的人才，我们一定

要帮助他们在这个公司变得更

加卓越。” 陈诗松 文

青年报记者 郦亮

本报讯 莫言终于出新作了？最

近两篇所谓“ 莫言新作”在微信朋

友圈和网上疯传，人们争相传阅，如

获至宝。但据记者调查证实，此两篇

作品实为托名之作，与莫言没有半

点关系。

“ 莫言新作”实为托名之作
这两篇“ 莫言新作”一篇叫《 你

若懂我，该有多好》，是一首诗，一篇

叫《 把不喜欢的人忘掉》，是一篇议

论文。不过青年报记者注意到，《 你若

懂我，该有多好》是一首现代诗，透着

一股浓郁的“ 心灵鸡汤”味。莫言虽

写诗，但以打油诗居多，大多蕴含朴

实的生活哲理。

而《 把不喜欢的人忘掉》，据记

者查实，原名应为《 把那些不喜欢的

人忘掉》，是一位冯姓作者在很多年

前就写下了的。所以，所谓“ 莫言新

作”又让人空欢喜一场，是网络上大

规模“ 名家名言再造运动”的继续。

但其中还有一个很耐人寻味的问题：

为什么两篇平庸之作，打上“ 莫言新

作”的标签，就立刻引起如此广泛的

关注？

对此，文学评论人郭庆红在为青

年报分析时一针见血地指出，所谓

“ 莫言新作”的被关注，再明确不过

地表明，人们渴望看到“ 莫言新作”。

“ 如果一个高产的作家出了新作，肯

定不会引起这么大的反响。莫言确实

让人等得太久了！”

莫言新作难产源于簇拥？
自2009年1 2月出版了长篇小说

《 蛙》之后，莫言的创作出版其实一

直处于颇为尴尬的“ 空窗期”。

除了进行一些“ 文学再加工”的

工作外，莫言确实已经5年没有作品

了。而之前《 蛙》与上一部长篇《 生死

疲劳》出版只相隔3年。《 生死疲劳》

与再上一部长篇《 四十一炮》也只相

隔3年。莫言已经大大地超出了自己

几十年写作的规律，进入到一种“ 非

常态”的状态。读者关注着莫言的这

段漫长的“ 空窗期”，这份关注在

201 2年莫言获得诺贝尔文学奖后就

愈发焦灼。

“ 他可能是想拿再出一部与‘ 诺

奖得主’ 身份相配的重量级作品

吧！”读者如此宽慰自己。不过读者只

是看到莫言时常出现在一些活动的

现场，谈论着出名的苦恼。

201 4年诺贝尔文学奖揭晓在即，

莫言将迎来他之后的第二位“ 同

道”，但他依然两手空空。郭庆红表

示，莫言应该是无奈的，他曾寄希望

于新诺奖得主的出现而让自己被遗

忘，从而可以静心创作，但是两年过

去了，他依然被喧嚣包围。“ 保护一个

诺奖得主的方式，不是给予簇拥，而

是还以一份清静，否则他真要陷于所

谓‘ 诺奖怪圈’，走向沉寂。”

朋友圈“ 莫言新作”实为托名之作

5年无新作，莫言为何“ 难产”？

本报讯 第七届“ 佳能感动典藏

摄影大赛”日前落下帷幕。青年报余

儒文的一组摄影作品《 魔都的早晨雾

茫茫》 入选专业组风光类优秀作品。

本次比赛投稿为期四个月，分为专业

组、高校专业组和爱好组。其中专业组

分为人文、生态、风景，入选作品角逐

最后的金、银、铜奖三个名额。

余儒文摄影作品获奖

青年报记者 郦亮

本报讯“ Why Clas s？玻璃，何以

艺术？”主题展，日前在上海琉璃艺术

博物馆开幕。展览汇集了1 3位艺术家

的近50件艺术佳品据上海琉璃艺术

博物馆馆长助理邢青介绍，这里面很

多展品，都来自琉璃艺术博物馆创办

人杨惠姗、张毅夫妇近30年的收藏，

其中有不少是夫妇俩以高价在国际

市场上拍得。这些作品无论是法国古

董玻璃，还是充满诗意的“ 焰火禅

心”，件件都将玻璃材质的轻盈与色

彩发挥到极致。

琉璃艺术大师精品惊艳上海

文化动态

《 魔都的早晨雾茫茫》


